## EDITORIAL

preciables lectores de la Revista Salud Jalisco, bienvenidos a la primera edición de este año 2019, en el marco de diversas y exitosas experiencias, y logros, cumplirá el sexto año de su publicación, enhorabuena por ello. Los invito a realizar un recorrido interesante en este número.

Iniciando, encontramos una trascendente reflexión sobre los niños y su pasión heredada, el futbol; mencionando que ellos siempre se quedarán con la parte emocional y deja beneficios para su vida adulta, esperamos que esas mentes pequeñas y con todas sus emociones, sentimientos y pensamientos sobre lo que significa ser mexicanos estén ligados, a partir de hoy, a cuestiones que vayan más allá de las canchas de futbol. Un gran compromiso para los adultos que hoy convivimos con ellos.

Un tema atractivo, la realización de un Diagnóstico Situacional de Salud, llevado a cabo en colonias del Área Metropolitana de Guadalajara en 2018, en el que participaron cinco universidades que ofertan la carrera de medicina, estudio multicéntrico y colaborativo que analiza características sociales, demográficas, económicas, de cobertura de servicios básicos de vivienda, de servicios de salud y del estado de salud enfermedad de las familias, así como problemas percibidos desde la perspectiva familiar y comunitaria, con resultados interesantes para los tomadores de decisiones.

También se aborda por personal de la propia Secretaría de Salud Jalisco, la contaminación atmosférica como el principal riesgo ambiental para la salud en las Américas, según la Organización Mundial de la Salud, aquí se documenta una experiencia local durante el 2018, al analizar el estado de salud en niños de 3 a 5 años en las Colonias Las Pintas y Atemajac, con mayor y menor exposición a contaminación del aire, ambas de la Zona Metropolitana de Guadalajara, Jalisco, estudio contrastado con los resultados obtenidos en un similar realizado en Bogotá, Colombia.

El acoso sexual en el ámbito laboral, término relativamente nuevo que se utiliza para describir un viejo problema, tema, interesante por la complejidad que implica, y por su actualidad; se enmarca al revisar en una unidad de salud de tercer nivel de atención, la relación entre las características sociales y demográficas y el acoso sexual laboral en personal de enfermería. Su contribución radica en la identificación del acoso sexual, sus consecuencias y las formas de prevención aplicables en una Institución.

Las transiciones demográficas y epidemiológicas globales sugieren un aumento en los registros cancerológicos durante las siguientes décadas, es el punto de partida para el Estudio de la Distribución y Riesgo Geográfico del Cáncer Oral en Jalisco, donde se reporta la frecuencia y el estadio de la enfermedad en base a las Regiones de Jalisco, lo que permite enunciar por el momento y de acuerdo a este estudio, que la atención en estadios primarios de la enfermedad es un factor determinante en la reducción de la morbilidad y mortalidad.

Se evaluó mediante una muestra, el conocimiento de pacientes con cáncer de mama, que acuden a la consulta externa al Hospital Civil "Fray Antonio Alcalde", sobre el efecto de la cúrcuma en su tratamiento oncológico. De acuerdo a sus resultados, se considera que el conocimiento de este grupo poblacional sobre los efectos de la cúrcuma es escaso y se recomienda fomentar esta línea de investigación con el propósito de proporcionar información pertinente para las pacientes y para la población en general; que propicie su concientización sobre la utilización y beneficio de la misma.

Desde Quito, Ecuador nos adentramos en un estudio transversal y analítico de las asociaciones más significativas entre los desórdenes músculoesqueléticos y los factores de riesgo psicosocial en el personal de enfermería de cuidados intensivos en un hospital de esta ciudad. Las principales variables empleadas son de tipo sociodemográficas, factores de riesgo psicosocial, de tipo de dolor y/o molestias musculoesqueléticas. Se evidencian los factores que exponen al personal de enfermería a diversas patologías entre las cuales se destacan los desórdenes musculoesqueléticos, enfermedades gástricas y cardiovasculares.

Se realizó un estudio cuantitativo, descriptivo y transversal al llevar a cabo el Diagnóstico de Factores de Riesgo Psicosocial en una empresa confitera de Jalisco, de acuerdo a la referencia que marca la norma oficial mexicana PROY-NOM-035-STPS-2016. Mencionando la importancia que tiene el poner atención a los factores de riesgo psicosocial, ya que son un problema que afecta a todas las profesiones y trabajos del mundo y la importancia que implica, que las organizaciones apliquen medidas preventivas, de protección o control, que favorezcan ambientes de trabajo más saludables.

El reporte y descripción de dos casos clínicos de quiste del rafe medio del pene, atendidos en el Instituto de Dermatología de Jalisco "Dr. José Barba Rubio", enfatiza que el diagnóstico es fundamentalmente clínico. Siendo una anomalía congénita y benigna, esta posibilidad diagnóstica siempre se debe de tener presente en aquellos pacientes que muestren aumento de volumen asintomático del rafe medio del pene.

La revisión de un caso clínico de Melioidosis fatal en un niño oaxaqueño, nos recuerda que la enfermedad sistémica puede ser fatal y el diagnóstico clínico y de laboratorio es problemático, esto favorecido por el desconocimiento de la enfermedad fuera de las áreas endémicas, experiencia enriquecedora, en especial por que representa un reto y un desafío para el Sector Salud, ya que el caso ocurrió en Tuxtepec Oaxaca, México, una zona no endémica de la enfermedad.

Finalmente compartimos la alegría por este año que inicia y la trascendencia que implica el continuar con un medio de comunicación y difusión científica, que fortalezca la toma de decisiones en el ámbito de la salud y en beneficio de los y las jaliscienses.

Dr. Bernardo Carrillo Barocio Área de Investigación, Región Sanitaria X